

Journée d'études

Politique(s), État et société au Mexique, de la Révolution à nos jours



Mercredi 1^{er} juin 2016, de 9h30 à 18h

IHEAL - CREDA

Salle C (rez-de-chaussée)

28 rue Saint-Guillaume, 75007 Paris

PROGRAMME

Plus de cent ans après le déclenchement de la « tempête humaine » que fut la Révolution de 1910, l'IHEAL et le CREDA organisent le 1^{er} juin prochain une journée d'étude interdisciplinaire consacrée au XX^e siècle mexicain et à ses prolongements actuels. À l'heure où domine encore le parti qui prétendit institutionnaliser la Révolution, cette journée d'étude propose d'ouvrir un espace de réflexion autour « du » politique comme « de la » politique dans ses multiples interactions avec la société.

Les reconfigurations de la sphère politique mexicaine aux XX^e et XXI^e siècles, la construction de l'État, la permanence des conflits sociaux et la fabrique de nouveaux acteurs collectifs seront ici analysées par des chercheurs venant de disciplines et d'horizons différents. Les contributeurs seront invités à combiner les échelles de l'analyse (du local au global), à décloisonner le regard dans une perspective connectée, et à examiner les différentes temporalités des XX^e et XXI^e siècles mexicains, du moment révolutionnaire à l'âge néolibéral.

9h00 **Accueil des participants**

9h30 **Introduction : l'espace politique mexicain au XIX^e siècle**

Frédéric JOHANSSON (Université de Strasbourg)

Le champ politique mexicain au milieu du XIX^e siècle : entre réseaux d'Ancien régime et quête d'une modernité politique

10h30 **La sphère politique et ses marges**

Discutant : Emmanuelle PEREZ-TISSERANT (EHESS)

Evelyne SANCHEZ (FRAMESPA)

La justice, arbitre de la politique agraire révolutionnaire. Tlaxcala, 1910-1930

Romain ROBINET (IHEAL/CREDA)

Les authentiques apôtres de la Révolution ? Le mouvement étudiant et l'opposition politique (1926-1940)

Delphine BRILLAXIS-MOUSSEL (CHSP)

La citoyenneté sans la politique ? Interventions de la Jeunesse catholique féminine mexicaine dans le champ social - années 1950-1960

14h30 **Acteurs, pratiques et héritages de l'indigénisme révolutionnaire**

Discutant : Olga ODGERS ORTIZ (*El Colegio de la Frontera Norte*, professeure invitée à l'IHEAL, chaire Alfonso Reyes)

Sabrina MELENOTTE (LAIOS/IIAC)

Forger l'État dans la région de Los Altos du Chiapas : caciquisme, indigénisme et hégémonie

Julie METAIS (Labex CAP, IIAC – EHESS – Quai Branly)

Le maestro, l'État et la communauté au Mexique. Histoires d'une hégémonie contestée (Oaxaca, 1920-2014)

17h00 **Conclusion, suivie d'une discussion collective**

Hélène COMBES (CERI)

Du Platón à Morena. Variations de l'adhésion dans la gauche mexicaine

Marco Antonio ESTRADA SAAVEDRA (*El Colegio de México*, professeur invité à l'IHEAL, chaire Alfonso Reyes)

Espejos oblicuos: el Estado mexicano y el EZLN

Entrée libre dans la limite des places disponibles.

Renseignements : romainrob@yahoo.fr